



COMUNICADO DEL CURSO HISTORIA DIPLOMÁTICA DE MÉXICO, SIGLOS XIX Y XX

SEGUNDA SESIÓN: EL TRATADO MCLANE-OCAMPO

POR EL MTRO. RUBÉN RUIZ GUERRA

7 DE JUNIO DE 2018





Con la intervención del Mtro. Rubén Ruiz Guerra, investigador del Centro de Investigación sobre América Latina y el Caribe, de la UNAM, quien abordó el tema del Tratado McLane-Ocampo, esta tarde se llevó a cabo la segunda sesión del tercer módulo del Curso Historia diplomática de México.

Para contextualizar su exposición, Ruiz Guerra consideró que era importante pensar que en ese momento estaba en auge el proceso expansionista de Estados Unidos y que era la entidad más nacionalista y anti libre comercio que existía en el mundo.

Por otra parte, recordó, que el país se encontraba en plena guerra de Reforma y que los conservadores en México buscaron todas las formas imaginables para desaforar y hacer renunciar al presidente Benito Juárez. Sin embargo, agregó, una vez triunfante la causa republicana, algunos de los propios compañeros de Juárez lo atacaron y criticaron sus acciones, también exigiendo su renuncia.

En ambos casos, subrayó, la firma del Tratado McLane Ocampo fue usada como un arma política, acusando a Juárez de traición a la patria, pues era la única causal por la que podía ser imputado el Presidente.

Ruiz Guerra añadió otro elemento: la búsqueda infatigable de los conservadores por obtener el apoyo de las potencias europeas, lo que se concretó con la firma del Tratado Mon- Almonte.

Dicho Tratado, recordó, contempló un préstamo a la facción conservadora, el cual debía ser pagado al triunfo de estos, pero esta deuda terminó pasando al gobierno liberal el cual fue al final vencedor de la guerra, lo que se agregó a la ya de por sí cuantiosa deuda externa con las naciones europeas.

El investigador del CIALC también hizo mención de una anécdota que sucedió en la década de los 90 durante la presentación del libro El tratado McLane-Ocampo, de la Dra. Patricia Galeana, en el ámbito académico, cuando en el acto, alguien airado y visiblemente enojado desde las butacas del auditorio Mario de la Cueva, comenzó a gritar que todos eran unos mentirosos, unos embusteros, y dijo: nosotros matamos a Melchor Ocampo por traidor, espetó.

Ruiz Guerra reflexionó: si esto pasó en la década de 1990 en México, imagínense cómo era el clima en 1861, apenas terminada la guerra de Reforma, abundó.

El investigador resaltó la figura de Melchor Ocampo, quien fue uno de los más destacados ideólogos del liberalismo mexicano. Su dedicación al provenir de México se presentó desde muy diversos ámbitos. Provocó revoluciones y mostró en su faceta pública el interés supremo por logar la armonía y paz, puntualizó.

La firma del Tratado McLane-Ocampo, aseguró Ruiz Guerra, fue un instrumento a cambio del reconocimiento de Washington en medio del fragor de una guerra conservadores y el de los liberales, en el que lo que estaba en juego era la definición del rumbo político del país, concluyó.